
市民欠缺公德心

海上垃圾一年增加兩成半
本港海上垃圾問題日益嚴重。據 

海事處的數字顯示單在去年便有八 

千八百七十五噸海上垃圾較九七年 

的七千二百噸，升幅愈兩成半。

［記者李曉穎報導】海上垃圾的數量在近年 

來不斷遞增，其主要成因是由於欠缺公德的市民， 

將垃圾抛到海中所致。問題之嚴重，實在不容忽 

視。

海上垃圾一年增兩成半

海事處污染控制組一級海事督察甘錫鴻對本報 

表示，海上垃圾數量日增，主要是因爲部份市民欠 

缺公德，從岸上抛垃圾入海中。

由於涉及範圍較大，較難收集証據，故對檢控 

「垃圾蟲」的工作造成一定的困難。加上岸邊範圍 

屬市政署所管轄，故海事處人員執法時，容易出現 

越權的尷尬情況。

香港生態旅遊協會發言人甄永樂認爲，本港法 

庭在處理海上抛垃圾案件時，判罰一般過輕，通常 

只有最高罰款一萬元的十分之一，起不了阻嚇的作 

用，法例中雖有規最高刑罰爲判監六個月，但至今 

並無人因此而需要入獄。

環保組織：執法過於寬鬆

他建議法官受理同類案件時，應加重刑罰。在 

特別節日時，應多派人手，嚴加打擊「垃圾蟲」， 

再加上重罰，可對市民會起警惕作用而有較佳的收 

效。他更舉出新加坡政府運用社會服務令，要求 

「垃圾蟲」淸掃街道。

他認爲香港社會以華人居多，大家都較注重 

「面子」，故港府可考慮採用類似的方法，以解決 

問題。

同時，甄氏亦呼籲市民，到海上或岸邊遊覽 

後，不要忘記將垃圾抛入垃圾筒內，保持香港淸 

潔。

立法會議員陸恭蕙表示，本港海上垃圾污染的 

情況一向嚴重，如果說這是港人欠缺「公德心」， 

未免過於「客氣」，應說港人「不懂尊重自己」， 

言行不一，故不應只將責任推卸到港府身上。她指 

出港人應拿出「照妖鏡」來，看看自己有多醜陋。

改善問題有賴自重

同時，她亦承認有關執法人員的環保意識十分 

薄弱，導致他們執法不嚴。她強調這是整個社會風 

氣都不重視環保所致。

對於加重刑罰的建議，陸氏則有所保留，她認 

爲港人未必會接受而政府執行時亦要經過重重困 

難，最重要和最根本的辦法，還是港人「自我反 

省」，「自尊自重」。.

退潮後，海上垃圾堆積在岸邊，影響環境衛生。
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海上垃圾影響生計

船家慨嘆：没辦法啦!
終日與水爲伴的水上人家，究竟會怎樣看日益 

污染的海港？生計受損，他們又是否別有一番滋味 

在心頭？

「唉，都沒辦法啦！」張伯感慨地說。

自小便在船上生活，一家五口都是靠捕魚爲生 

的張伯，眼看著香港由一個小小漁港變成一個大都 

會，但是海水污染問題卻日益嚴重，連可捕魚的地 

方也日漸減少，張伯只有感到無限的唏噓。

他指出海上垃圾的嚴重性，可以從由水上收集 

到的垃圾種類之多而得知——膠袋、木頭、尼龍繩 

不在話下，輪胎、電腦螢幕等千奇百怪的物品更是 

令人匪而所思！然而，即使垃圾已被打撈到岸上， 

亦只是棄置在一旁，久久也沒有人淸理。

張伯認爲，在大角咀避風塘內，接近貨櫃船區

的垃圾問題是比較嚴重的。

「有些不顧公德的於船家將垃圾抛入海。另 

外，由於內河船的船員往往不知有『罰款』這回 

事，所以該避風塘近內河船區的飄浮垃圾亦特別嚴 

重……」張伯甚至曾目睹在晩上有淸道夫將垃圾掃 

入海中！

海上垃圾問題的嚴重，是直接禍及船家的生 

計，由於推動船隻的「車葉」往往會因硬物的撞擊 

而損壞，所以他們動輒要花上數千元，令收入大失 

預算。

就以大角咀避風塘的污染情況而言，由於內河 

船往往一來就走，加上河道窄，故該處抛垃圾的情 

況是較爲嚴重的，而海事處表示已和碼頭管理方面 

加強聯絡，以改善情況。 ■記者：莫如田

終審庭的裁決指港人在 
內地非婚生子女亦可享 

有居港權，因此在宋來 

的日子裏，香港的新移 

民或會大幅增加。面對 

營，這個可能發生的情 

況，你覺得他們將是香 

港強大的人力資源，還 

是沉中的人口包袱？
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今日東區

社論
劃清權責加強執法自我反省

本港海上垃圾問題嚴重，海事處最近增添了兩 

艘垃圾淸潔船，以應付與日俱增的垃圾。誠然，政 

府有意解決海上垃圾問題，卻步伐緩慢，單單去年 

的垃圾量便較前年多兩成半，解決這個問題實在是 

刻不容緩。

海事處及市政署的部份官僚作風與多年來海上 

垃圾問題不無關係。一直以來，海事處和市政署分 

別負責處理海上和陸上垃圾，但是當中並無水陸之 

分，當垃圾囤積於海岸的地帶時，究竟是由誰負責 

淸理？兩個部門在檢控及處理垃圾可能出現越權的 

尷尬情況，甚至互相推搪。

劃淸權責問題，首重於兩個部門的溝通。海事 

處與市政署若不認淸自己的權責，海上垃圾問題難 
免會惡化下去O

三营一方面，古語有云：「治亂世、用重典」， 

刑罰是阻嚇垃圾蟲最有效的方法之一。政府目前對 

亂抛垃的最高刑罰雖然是罰款一萬元和入獄半年， 

但卻久久未有貫徹執行，多爲罰款數百、數千元了 

事。「慈母多敗兒」，有關當局不想「縱子行 

兇」，便應一改「好心人」的作風，加強刑罰，以 

收阻嚇作用。

劃淸權責和加強刑罰雖然可行，但終歸爲治標 

方法；至於治本之道，實在應由人心開始。多年來 

政府挖空心思、千方百計地呼籲市民要有公德心 ， 

但事實證明，部份港人並未眞正培養出公德心，他 

們不知道亂抛垃圾和污染環境的禍害。

市民在問責政府的同時，實應拿出「照妖鏡」 

來，好好檢討自己，看淸自己道德面紗後的眞正面 

貌，做個有公德的人。

亞公岩村寮屋區涉私有地 

賠償未果清拆無期難發展

四周已被工業大廈包圍，但亞公岩村的清拆問題仍未被解決。
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三月份文娛活動推介
粵劇欣賞

三月七日（星期日）19:
30
筲箕灣愛秩序灣遊樂場

變！變！變！魔術巡禮 
三月二十日（星期六） 

15: 00
康怡廣場（北座）

地下大堂

注重衛生、生活開心展覽
三月一日至四月三十日 
九龍尖沙咀九龍公園
臨時市政局衛生敎育展覽及資料中心

傳媒的干預-中國槪念藝術展
即日起至四月十一日
藝術公社
北角油街前政府物料供應處隔鄰

寮屋遅遅未拆村民上樓無期
［記者楊詩嘉、顏珮茵報導】亞公岩村寮屋區的村 

民對居於此村的感受各異，但他們都有一個心願，就是 

早日上樓！

居於寮屋區已七十多年的黃來方，其曾祖父亦是居 

於此村，一住便住了五代人。

他說：「政府曾講過會淸拆此村，但至今仍未落 

實。政府應盡快淸拆這裏，作出賠償，然後安排我們上 

樓。」

老街坊郭先生於五十年代從由大陸來港後，便一直 

在此村租屋住，足足住了四十多年。

他說：「這屋子每逢落雨都會漏水，打風時更有雜 

物從天而降，十分危險。我希望政府盡快淸拆此村，並 

安排我們上樓。」

這個寮屋區亦住有不少新移民，石太便是其中一 

位。石太所住的單位只有八十多平方呎，住了四個人， 

包括夫婦二人及兩名子女。屋內只有兩張床及幾件傢 

俱，煮食及洗澡則在隔鄰所建的搭棚內進行。

近日石太得悉另外兩名子女已獲發單程証來港，她 

說：「四人住已很擠迫，若再加兩人，眞不知如何住下 

去，希望政府盡快安排上樓。」

《今日東區》編輯委員會 ■社長 林秀芳 ■總編輯 馮啓榮 副副總編輯 陳錦紅、何蕙萍 ■攝影主任 彭紹經 ■廣告部經理 梁佩芬 ■公關部經理 廖翠雯 ■發行部經理 陳振全 ■會計部經理 賴小慧

■編輯 樹仁新傳系三年級學生 ■記者 樹仁新傳系二年級、一年級學生



3丁新聞點睛
今日東區

童黨年輕化教青甚重聲
【記者林雅儀報導】暴力漫畫及電影非常流行， 

靑少年自言知道「它」有誇張成分，不會模仿；家長 

認爲「它」不斷荼毒靑少年；社工指出「它」對年靑 

人的行爲有催化作用。

本報記者爲了解暴力漫畫及電影對時下靑少年的 

影響，在街上訪問了一些靑少年及家長，發現雙方的 

意見差異甚大。

受訪的靑少年大多曾經接觸過這些暴力漫畫或電 

影，他們認爲漫畫或電影所描繪的暴力情節,不會對 

其日常言行產生負面影響，因爲他們相信有關情節是 

誇張的，不會在現實世界中出現。他們更相信自己有 

判斷能力，認爲模仿暴力行爲是愚蠢的，只有無知的 

人才會這樣做。

受訪的家長卻持相反意見。他們認爲靑少年犯 

案，很大程度是受到渲染暴力的漫畫及電影所影響。 

因爲這些暴力漫畫及電影經常鼓吹暴戾的黑社會文 

化，靑少年在耳濡目染下，日常言行都會不知不覺地 

模仿當中主角的行爲，並以爲自己這樣很「威風」， 

形成一種「以暴易暴」的態度。

有些家長認爲，家長本身及學校的敎育有助改善 

靑少年的不良行爲。

資深社工何姑娘表示，時下以黑社會爲題材的暴 

力漫畫及電影，對靑少年行爲有著一定的催化作用， 

因這些漫畫及電影多將黑社會人物美化成英雄，一些 

判斷力較弱的靑少年便會視之爲「偶像」，甚至模仿 

「偶像」，以暴力解決問題。

她續稱，靑少年很少單獨以暴力傷人多會聯同 

數名同黨一起虐打別人,因靑少年易受朋輩影響，從 

而喪失個人的判斷能力，「人打我打」，不顧後果。

此外，一些報販表示，暴力漫畫的銷售量都頗爲 

理想，如《古惑仔》、《洪興仔》等，故事內容都是 

以黑社會活動爲題材。這類漫畫的讀者，有不少是靑少年,由 

於這類漫畫都是一級物品（非不雅及非淫褻），故沒有閱讀年 

齡的限制。

另外，很多電影都是改編自暴力漫畫，如《古惑仔》、 

《少年古惑仔》、《洪興十三妹》等，電影中有不少打打殺殺 

的場面，容易令靑少年模仿。

暴
力
電
影
漫
畫
影
響
靑
少
年

青少年重建自信
家長學校負重任

暴力漫畫影響青少年行爲。

［記者羅慧敏報導】靑少年道德觀念下降，並缺乏自 

信心，若要改善這個負面情況，家庭和學校各扮演著重要 

角色。

社工潘姑娘指出，現時靑少年根本沒有一個價値取向，做 

任何事情都沒有顧及別人感受，更加不會理會什麼是道 

德。

她說：「靑少年在討論怎樣分辨對錯時，只是『識講 

唔識做』。討論的時候，他們會淸楚知道什麼是對的，什 

麼是錯的。但當他們遇到問題時，便不能分辨是非黑白， 

胡亂行事。」她表示，家庭和學校往往會令靑少年缺乏自 

信，導致他們出現以上的問題。

潘姑娘認爲，問題靑少年多來自不完整、不健康的家 

庭，他們的父母需外出工作，沒有時間關心和了解他們。 

此外，他們大都是成績不理想的一群，常常受到老師的忽 

視，得不到認同。

因此，他們需要朋友的支持與認同，故很容易受到童 

黨所吸引，成爲童黨的一份子。

她表示，要解決這些問題，是需要家庭和學校相互配 

合。家長應盡量抽空和子女溝通，了解其眞正的需要。若 

果子女從小便能和父母建立良好的溝通關係，兩者便不易 

產生隔膜；但若果家長在子女長大後才與他們溝通，子女 

便很難再接受父母的意見。

此外，老師應認同每個學生都有某一方面的才能。面 

對成績差劣的學生，老師應花更多時間，觀察及發掘他們 

另一方面的才能，從而幫助他們建立自信。

【
記
者
賴
婉
君
報
導
】
 

明
愛
靑
少
年
及
社
區
服
務
部 

於
上
月
訪
問
一
千
一
百
多
名
街
頭
群
黨
，
他
們
由
六
至
廿 

四
歲
不
等
，
未
成
年
的
佔
九
成
，
較
九
五
年
的
同
類
調
查 

增
加
兩
成
。

在
這
些
群
黨
個
案
中,

有
三
成
女
性
黨
員
表
示
屬
黑 

社
會
，
較
九
五
年
的
調
查
相
比
，
增
加
接
近
七
成
。
男
黨 

員
屬
黑
社
會
的
佔
六
成
，
上
升
了
兩
倍
以
上
。
 

調
查
又
發
現
，
不
同
年
齡
組
別
的
女
黨
員
正
不
斷
上 

升

，
當
中
約
六
成
是
十
五
歲
以
下
，
而
在
十
五
歲
以
下
的 

男
黨
員
佔
四
成
左
右
。

靑
少
年
群
黨
有
年
輕
化
的
趨
勢
，
因
現
時
十
一
、
二 

歲
的
靑
少
年
亦
成
爲
黑
幫
的
招
收
對
象
故
愈
來
愈
多
靑

最

近
-

項
調
查
發
現
青
少
年
暴
力
問 

題
有
上
升
的
趨
勢
，
十
二
歲
以
下
的
女
性 

童
黨
成
員
更
劇
增
。
解
決
青
少
年
問
題
已 

到
了
刻
不
容
緩
的
地
步
。

少
年
有
黑
社
會
背
景
。

童
黨
問
題
日
益
普
遍
，
尤
以
女
童
黨
爲
甚
，
因
近
年
有 

些
黑
社
會
「
大
佬
」
開
始
器
重
女
成
員
，
並
將
之
以
男
成
員 

看
待
，
委
以
重
任
，
如
招
收
會
員
、
收
會
費
等
工
作
，
這
亦 

令
女
童
黨
成
員
的
人
數
不
斷
上
升
。

浸
會
大
學
心
理
學
敎
授
馬
慶
強
認
爲
，
靑
年
朋
友
加
入 

黑
社
會
有
很
多
原
因
，
主
要
是
靑
少
年
在
成
長
過
程
中
一
直 

尋
找
一
種
認
同
感
，
和
希
望
得
到
家
人
、
老
師
和
朋
友
的
鼓 

勵
和
支
持
。

根
據
心
理
學
家Erikson

的
理
論
，
靑
少
年
會
不
斷
反 

問
自
己
「
我
是
誰
」
，
並
希
望
知
道
自
己
應
怎
樣
做
。
假
如 

在
這
時
候
，
他
們
能
夠
得
到
家
長
和
老
師
的
適
當
輔
導
，
以 

及
傳
媒
的
正
面
報
導
，
獲
取
正
確
的
人
生
價
値
觀
，
他
們
的 

身
心
便
會
健
康
地
成
長
；
相
反
，
他
們
便
會
無
所
適
從
，
不 

懂
分
辨
對
與
錯
。

假
若
他
們
得
不
到
長
輩
的
正
確
指
引
，
他
們
便
會
轉
向 

朋
輩
中
尋
求
支
持
，
繼
而
互
相
仿
傲
，
形
成
一
種
風
氣
，
慢 

慢
地
便
會
成
爲
一
種
社
會
文
化
，
影
響
整
個
社
會
的
靑
少
年

發
展
。馬

慶
強
認
爲,

敎
育
是
解
決
問
題
的
根
本
，
但
需
要
家 

庭
和
學
校
互
相
配
合
。
父
母
在
家
庭
敎
育
中
擔
當
重
要
的
角 

色

。
父
母
本
身
的
道
德
價
値
觀
對
子
女
會
造
成
莫
大
的
影 

響

。
同
時
，
他
們
與
子
女
溝
通
和
提
供
適
當
的
輔
導
都
是
相 

當
重
要
的
。
而
且
，
這
種
關
係
應
該
從
小
建
立
。
 

此

外

，
香
港
需
改
變
敎
育
制
度
，
因
這
種
塡
嶋
式
敎 

育

，
令
學
校
只
傳
授
課
本
上
的
知
識
，
而
忽
略
德
、
智

、
 

體

、
群
和
美
五
方
面
的
全
面
敎
育
。
而
且
，
學
校
過
份
注
重 

學
生
的
成
績
，
對
一
些
成
績
較
差
的
同
學
缺
乏
關
心
和
栽 

培

，
使
他
們
感
到
被
遺
棄
，
無
心
上
課
。

還
有
，
政
府
除
增
加
社
工
的
數
目
外
，
還
應
改
善
屋
邨 

的
居
住
環
境
。
由
於
居
住
環
境
欠
佳
，
靑
少
年
多
喜
愛
三
五 

成
群
流
連
街
頭
，
容
易
結
識
一
些
有
黑
社
會
背
景
的
朋
友
。
 

童
黨
問
題
不
是
一
朝
一
夕
可
解
決
，
政
府
應
多
撥
資
源 

協
助
，
學
校
應
提
供
全
面
敎
育
，
家
長
不
應
只
將
責
任
放
在 

老
師
身
上
，
父
子
本
身
亦
應
做
好
其
本
份
。
正
如
宣
傳
短
片 

的
口
號
所
說
：
「
子
女
好
與
壞
，
在
乎
溝
通
與
關
懷
。
」

要改過莫遲疑 重新青年引證
一個乍暖還寒的下午，荃灣碼頭的海浪高低起伏；一 

段段難忘的往事再在他腦海浮現，亦令他對生命重新體 

會，且聽他細細道來。

二十五歲的Louis （假名），現職文員，單憑外表，完 

全看不出他從前是一個撩是鬥非、「劈酒」、打架的邊緣 

少年O
Louis在12、13歲已是童黨的一份子，經常打架，曾 

用玻璃瓶、水喉鐵通打同學，亦曾命令黨員毆打他的親哥 

哥。在十七歲那年，他和一班人一起喝酒至酩酊大醉，失 

理性地大肆破壞街上的車輛，結果被警察帶上警署，被判 

刑事毀壞罪，留有案底兼守行爲一年，並判入敎導所幾星 

期。

在敎導所的日子對Louis影響極深，亦是他人生的轉據 

點。

「我在那裡過著一種很有規律性的生活，是從未試過 

的。那一刻，我很想念家人，並深深感受到自由的可貴。

如果不是那次經驗，我可能比以前更壞。」

Louis走出敎導所後，要面對的問題是怎樣重新融入社 

會。「起初，我有點擔心社會不能接受自己會看低囚 

犯。但原來最重要的是自己如何看待自己，知道本身的價 

値。」

出獄後，他到一間沖晒店應徵。這次見工的經歷，給他 

的衝擊很大，令他得以重新面對自己。

「當時，申請表上有一欄是關於犯罪紀錄的問題。我 

在塡寫時，掙扎了很久，最終我塡上「有」。不過，那間 

公司竟然不介意我的過去，聘請了我。這對我來說，像打 

了一枝強心針似的。原來只要眞心改過，勇於面對，別人 

是會接受的。」

面對目前的工作，他感到相當滿意。「這份工作，我 

做了三年了。老闆不介意我的學歷只有中三程度，給我很 

多機會。而且，我自己亦能建立到很好的人際關係，收入 

又穩定。對我來說，這是一種賞賜，我以前沒有想過 

的。」

回想當初，他深感後悔。他認爲居住 

環境對他的影響最深。他說：「小時候， 

我的居住環境很差，六個人住在200幾呎

的房間，衛生設施又差，所以時常出外玩耍，故很容易結 

識不良分子，並聯群結黨，到處撩是事鬥非。所謂『近朱 

者赤，近墨者黑』，一念之差，我便走錯路。」

他在街上常常看見一些靑年男女穿著校服，手執香 

煙，說粗話，撩事鬥非，完全不懂珍惜自己，他感到難 

過。他認爲政府和家長應做些事。「我覺得政府應該改善 

屋邨的居住環境，增加社區設施，提供多些社工輔助靑少 

年，並鼓勵靑年朋友多參加義工活動。另外，家人亦要多 

些關心子女了解他們，不要以沒有時間爲藉口。」

最後，Louis認爲時下靑少年應自愛。「靑年朋友做任 

何事都應三思，負責任。萬一做錯事，便要勇於承擔後 

果，珍惜自己的生命。還有，靑年朋友要「知足常樂」， 

不要貪圖逸樂。」

Louis以過來人的身份，談及自己的心路歷程，正好給 

時下靑少年一個借鏡，亦希望能鼓勵走歪了路的朋友改 

過，積極面對人生。 記者：周文菁

二月號「互動民意」問題：年關將至，你會否北上深圳購物？ 投票人數：217人 會：67人（31% ） 不會：150人（69% ）
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墨西哥奪得賀歲盃冠軍。 今年賀歲盃共吸引了近七萬人次入場觀看。

口路雄師

一年一度的足球界盛事「賀歲盃」，於喜氣洋洋 

的氣氛下舉行。
三隊訪港勁旅均來頭不少，實力旗鼓相當：曾獲 

九四年世界盃殿軍的保加利亞；九八世界盃曾晉身十 
六強的墨西哥以及非洲冠軍埃及。加上香港聯賽選手 

隊，爲本港球迷上演了四場精彩賽事。最後由墨西哥 
隊在決賽中擊敗埃及隊，奪得本屆冠軍。

訪港球星中，最爲港人熟悉的，有「歐洲第一左 
棍」之稱的保加利亞前鋒史代哲哥夫，墨西哥的「花 

蝴蝶」甘普斯，靴南迪斯及白蘭高等。

雖然甘普斯因父親被綁架而未能靴披甲上陣，但 

球迷的熱情卻沒有減退。
經過一輪激戰，大熱門的墨西哥以三比零勝埃 

及，勇奪冠軍。保加利亞亦以三比零擊敗主隊港聯獲 

季軍0

有主場之利的港聯雖飮恨，僅得殿軍，但仍獲相 
高的評價。不論球員，敎練及球迷，都非常滿意賽果 

及各隊表現。
圖：鄭駿言、郭子龍、黃家聰



今日東區

一九九九年三月
5二光影集二1.二

WWw

墨西哥的靴南迪斯在埃及球員的欄截下起腳。

保加利亞前鋒艾奧維夫進攻，受到兩名埃及後衛攔截。李健和及湯美來遲一步，皮球被龍門沒收，未能爲港聯增添紀錄。
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職業訓練局新成立的香港專業敎育學 

院，可爲學生提供更多實用及專業的培訓課 

程。

一直以來，兩所科技學院及七所工業學 

院都以「理論及實踐並重」爲目標，合併後 

的香港專業敎育學院，不但能精簡學院的行 

政架構，而且可提供更靈活及連貫及完備的 

課程。此外香港專業敎育學院提升了工業 

學院的水準，而科技學院的學術地位則維持 

不變。

學院課程將會集中於九個學科，由以前 

合共有近四百個課程，改爲現時的一百九十 

八個。新課程的最大特點，是統一採用單元 

制。無論是全日制或是部份時間制的課程， 

都可保證有劃一的質素。此外，學院亦有共 

修單元，所有科目單元均編排嬰活，確保能 
配合本地工商界最新的發展需要0"

學院還敎授不少專業技能學生可具備 

紮實的專門知識及實務基礎，並能掌握到 
中、英文及普通話的語言及溝通技巧。

另外，課程將會輔以多媒體的科技運 

用，而學院的敎學資訊設備將會陸續提升。 

講師日後可以透過互聯網向學生授課，並與 

學生溝通。

總括而言，合併後的專業敎育學院爲有 

志求取實用知識技能的靑年人，提供了更佳

科 
目 
專
門
化
學
生
得
益
大

的專業敎育與培訓。同時，學院與僱主緊密合作， 

令學生有機會到工商機構實習和受訓汲取寶貴的 

業內經驗，有助他們將來在社會工作。

記者：崔海珊

劉

偉

成
(

左
)

和
楊 

偉
康
皆
對
學
院
合
併 

後

的

發

展

抱

有

信
 

心

。

科技與工業學院合併

部份學生憂慮地位下降

柴
灣
科
技
學
院
院
長
劉
偉
成
表
示
，
當
進
行
學
院
合
併 

後

很

多

學

生

，
特
別
是
科
技
學
院
的
學
生
都
擔
心
學
院
會 

因
合
併
而
降
格
，
以
及
畢
業
證
書
不
能
得
到
社
會
認
可
。
他 

認
爲
，
學
生
有
這
種
憂
慮
是
可
以
理
解
的
。

他
指
出
，
學
院
改
革
後
一
切
無
變
，
學
生
只
是
對
七
所 

工
業
學
院
及
兩
所
科
技
學
院
改
用
同
一
名
稱
，
顯
得
有
點
不 

習
慣
，
才
會
造
成
心
理
障
礙
。

他
續
稱
，
學
院
合
併
對
工
業
學
院
的
學
生
起
著
正
面
影 

響

，
因
這
樣
有
助
提
高
工
業
學
院
的
學
術
地
位
，
學
院
亦
可

【
記
者
陳
國
輝
報
導
】
兩
所
科
技
學
院
與
七
所
工
業
學 

院

，
將
於
下
學
年
正
式
合
併
，
易
名
爲
香
港
專
業
敎
育
學
院 

(

H
o
n
g

 Kong

 

Institure  

o
f  Vocational  

E
du
ca
ti
on

，
簡
稱 

L  v

・E  
)

。
校
方
表
示
，
學
院
合
併
後
，
其
學
術
地
位
仍
得 

社
會
認
同
，
而
畢
業
生
的
出
路
亦
沒
有
減
少
。

學
院
地
位
維
持
不
變

將
一
年
級
分
爲
九
個
專
科
，
令
各
學
科
更
趨 

專
業
化
。

劉
偉
成
表
示
，
現
在
已
加
強
宣
傳
香
港 

敎
育
專
業
學
院
，
讓
外
界
人
士
認
識
，
提
高 

它
在
社
會
上
的
知
名
度
。
此
外
，
他
亦
希
望 

合
併
後
的
學
院
，
可
以
建
立
公
平
和
高
透
明 

度
的
制
度
，
令
學
生
更
了
解
學
院
的
運
作
。 

柴
灣
科
技
學
院
學
生
事
務
處
首
席
學
生 

事
務
主
任
楊
偉
康
表
示
，
他
對
學
生
畢
業
後 

的
出
路
很
有
信
心
。
因
爲
改
制
後
的
香
港
敎 

育
專
業
學
院
將
分
爲
三
組
，
分
別
是
以
柴
灣 

科
技
學
院
爲
「
龍
頭

」
的
第
一
組
；
靑
衣
科 

技
學
院
爲
「
龍
頭
」
的
第
二
組
及
沙
田
工
業 

學
院
爲
「
龍
頭
」
的
第
三
組
。
各
組
均
具
備 

分
門
別
類
的
專
科
，
僱
主
更
易
掌
握
招
攬
的 

對
象
。
此
外
，
各
學
院
與
僱
主
都
有
密
切
聯 

繫

，
以
求
爲
未
來
的
專
科
畢
業
生
提
供
出 

路

。
有
鑒
於
此
，
柴
灣
科
技
學
院
學
生
會
會 

長
辛
俊
偉
表
示
，
雖
然
學
生
會
不
反
對
學
院 

合
併
，
但
是
有
校
內
學
生
在
面
對
轉
制
的
時 

候
,

仍
有
不
少
疑
慮
，
包
括
日
後
申
請
助
學 

金
的
安
排
、
大
專
界
的
身
份
和
社
會
認
可 

等

。
學
生
會
成
立
了
「
關
注
學
院
改
革
發
展 

小
組
」
，
透
過
打
開
學
生
與
校
方
高
層
溝
通 

的
渠
道
，
和
收
集
學
生
的
意
見
，
讓
學
生
更 

淸
楚
將
要
面
對
的
轉
變
。

同
學
對
改
制
各
持
意
見 

就
讀
於
靑
衣
科
技
學
院
電
機
及
電
訊
工 

程
系
的
涂
家
威
擔
心
，
學
院
統
一
化
可
能
會 

令
科
技
學
院
的
學
術
水
平
下
降
至
工
業
學
院 

的
水
平
。
不
過
，
沙
田
工
業
學
院
設
計
二
年 

級
的
文
寶
茹
則
認
爲
，
科
技
學
院
和
工
業
學 

院
合
併
後
，
可
以
提
升
學
院
整
體
的
地
位
，
 

和
提
高
學
院
的
學
術
地
位
。

就
讀
於
髮
型
系
一
年
級
的
陸
同
學
和
李 

同
學
表
示
，
他
們
對
學
院
的
改
制
抱
很
大
的 

期
望
，
因
爲
他
們
希
望
校
方
會
購
置
先
進
的 

敎
學
器
材
以
提
高
學
生
的
學
習
興
趣
。

［記者郭玉璋報導】老師愛護學生，學生尊敬老師，師生和洽相處的 

情景，不只在電影才會出現。基朗中學的校園正上演這幕旣溫馨又歡樂的 

動人場面。

位於元朗鳳攸南街的基朗中學，已舉辦了七年敬師日，是全港首批中 

學舉行敬師活動，而其敬師日的最大特色是全部活動皆由學生負責，老師 

只擔當顧問角色。

基朗中學陳潔貞校長表示，該校舉辦敬師日的目的，是希望學生能透 

過「情意敎育」，學習向身邊的人表示謝意，讓學生首先有機會答謝老 

師。

今年該校的「敬師日」是在二月十二日，上午八時在禮堂正式展開。

司儀一聲「活動開始」，全體同學站立，並鼓掌歡迎校長與老師進 

場，各位老師接過由學生親手摺成的大玫瑰花後，由學生帶領到台前欣賞 

當日的精彩活動。

節目除了讀出由家長及學生寫給各位老師的心聲卡外，還有由劇社演 

出大型話劇一「師」生活，這套劇全由學生負責創作與排練，內容是講述 

初出茅蘆的老師執敎時的心路歷程，當老師看到共鳴之處時，不禁點頭認 

同，會心微笑，台下的學生亦看得十分投入，不時拍手和應。

至於當日最精彩和特別的項目，莫過於是「玩玩下」，這個遊戲要求 

三位老師穿起校服，躲在學生群中，再由其他老師找出這些「假學生」。

當老師穿起校服走出來的時候，全場哄動，學生爭相觀看老師的風 

采。當老師躲過後，負責「估」的老師便細心地找出「假學生」，同學在 

司儀的帶領下一起做動作，全場氣氛高漲，十分熱鬧。

陳潔貞校長表示：「我覺得這次敬師日的氣氛十分好，師生們都全情 

投入，場面旣溫馨又感人。」

學生會會長林嘉良同學及有份參與的Eileen皆表示，基朗中學的師生 

關係一向良好，舉辦敬師日更可以讓同學表達對老師的謝意。此外，師生 

皆認爲學校舉辦敬師日是十分有意義，並希望其他學校也能一起舉辦。

敬
師
愛
生
互
勉
齊
心

基
朗
中
學
敬
師
日
場
面
感
人
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一九九九年三月

入世、出世一線之隔
燿萊山頭
位於密集的住宅區內，自成一角、仿如隔 

世、以鐵絲鋼圍住的一座紅色的建築物，是羅東 

邨內鮮爲人知的神祕地方---- 「極樂洞」。

採訪：朱銘茵、鄒康爲、張盈欣

一幅以三藏取經爲題的磚砌畫，栩栩如生。 極樂洞的外貌。

香港開埠以來，廟宇林立。有始建於淸朝乾隆年間的銅 

鑼灣天后廟；有相傳建於唐代的荃灣靈渡寺；有始於南宋的 

佛堂門天后廟；及人所共知的黃大仙廟等。而座落於筲箕灣 

耀東村毗鄰山頭上的「極樂洞」，卻是一處集儒、釋、道三 

敎合的精舍。

「極樂洞」精舍是屬於一間非牟利的善堂，總部位於馬 

來西亞。而筲箕灣耀東邨的善堂，是該團體在香港所設的其

極樂洞內的大殿。 

中一處供善信修煉及食齋的地方。它已有數百多年歷史，一 

直由歷代的主持人負責主持寺廟的日常事務。

歲月流逝今非昔比

七十多歲的老婆婆馬大姑，是極樂洞現任第八代當家。 

白髮蒼蒼的她在寺院當家已有幾十年。據她說，以前有很多 

人居於精舍修道，二 

樓住有和尙，地下則 

住有尼姑，但現在居 

住此處的人已寥寥可 

數。

以前，精舍會招 

待善信在此修煉、食 

齋等，但後來「極樂 

洞」與外界接觸漸漸 

減少，招待善信的機 

會亦相繼遞減。

遠看「極樂 

洞」，它只是一間普 

通的大紅磚屋，但內 

裡卻有另一番景象。 

「極樂洞」環境淸 

幽，古色古香；庭園 

裏種滿蔬果，還放了 

一個用石砌成的磨米 

器’讓寺廟中人可過工人正在粉飾大殿的牌額。 
著一種自給自足、反 

璞歸眞的生活。

時移勢易，蒼海桑田。經過數十年歷史洗禮的「極樂 

洞」，也因筲箕灣舊區重建的關係，政府欲收回不少土地。 

「極樂洞」的發展更添困難。

雖然如此，「極樂洞」最近也得到善信的資助，而作出 

大規模的修葺，把原來的小寺院，粉飾成「大中正社」。

「極樂洞」的外牆給孫上鮮紅色的油漆，煥然一新；而 

在善堂內的神像、神壇及大堂裝飾，也均以金箔重新「裝 

身」，金碧輝煌。

樂善好施惠澤人間

雖然「極樂洞」刻意避世，但它仍爲香港社會作出不 

少貢獻。九八年，「極樂洞」獲得「熱心公益」獎；今年 

則得到「敬老得福」的感謝狀。

目前，馬大姑最擔心的是後繼 

無人，因她年時已高，恐終有一天 

無力再打理寺廟，無人來接任這個 

當家之位。若它眞的不能繼續經營 

時，此淸幽之 

境會否無奈地 

消失呢？「極 

樂洞」範圍內 

的土地會否被 

政府充公呢？

這個富有 

歷史價値的精 

舍，前景如何 

呢？

精舍內的陳設古 

色古香。

精舍內設有菜園，自給自足，不假外求。
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在日新月異的影音器材當中，相信各位都聽過「DVD」這 

種「熱賣」貨品。DVD除了在聲音、畫面的質素俱佳外它的

眞面目究竟是怎麼樣呢？ ■圖、文：簡民健 全球首部LD、VCD及DVD兼容機

什麼是DVD ?
DVD，其全名爲數位式多用途光碟（Digital Versatile 

Disc，前稱數位式影像光碟，Digital Video Disc ），是一種高 

度壓縮的雷射光碟。普通雷射光碟可容納650MB資料，而 

DVD卻有4. 7GB，相等對CD七倍的容量。

未來影音新標準

在影像上，DVD採用了高畫質、低失眞的MPEG-2 
資料壓縮格式，畫面解析度可達720x480 遠勝過VCD的 

352x240，畫面掃瞄線更可高達500條以上，比LD更佳。 

同時，由於一片DVD光碟便可以播放133分鐘的MPEG - 
2電影，免卻了如VCD般換碟及LD反碟的麻煩，觀賞時

市面上有很多種類的DVD影碟供用家選擇

就更能一氣呵成。、

在音效制式上，它是採用Dolby Digital制式當中包含 

六個聲道，即所謂「5. 1」，分別是前面的左、•中、右、後 

面的左環繞聲和右環繞聲，以及一個超低音聲道。絕對可以 

營造出家庭劇院豐富的音效效果，和逼眞的方向感及臨場 

感。

更多語言選擇

影音DVD中有更多功能選擇。它可以存入最多八國語 

言在其中，使用者可以在影片播放途中，隨時切換選取想要 

聽的語言，。就如現在本港電視節目中的麗音功能，只是 

DVD有更多語言選擇。

自由選擇畫面

更有趣的是DVD有一個多角 

度拍攝功能，如果影片在錄製時設 

有這種效果，使用者就可以隨意切 

換想要觀看的拍攝角度。據說現在 

有很多MTV或演唱會均以這種方 

式來拍攝，將鏡頭固定在主唱者身 

上，其它鏡頭分別拍遠距全場或樂 

手等，由觀賞者自己去決定要看什

g

DVD更有一項「互動功 

能」，使用者可以在已經拍攝好的 

劇情中，選擇一條自己想要的故事 

發展。如此說法，或許日後DVD 
版的鐵達尼號，我們可以選擇男女 

主角來一個大團圓結局。

硬件平軟件貴

現今市場上的DVD機都是可以兼容VCD和CD，價錢 

上有些更低至二千元。硬件雖然實惠，但其軟件-DVD影 

碟-售價卻偏高，大約由百多元至五百多元不等，無疑令很 

多人望而卻步。

現時的電影錄像帶製造成本大約是美金二元，LD的成 

本是美金八元，而DVD則只是美金二元。但在不久的將 

來，相信DVD的成本會漸漸下降到美金五角，和CD的成 

本相若。屆時DVD軟件的售價亦會迅速下調，絕對刺激到 

它在市場上的銷量及其佔有率。

數碼化時代快將來臨，你會怎樣去迎接它呢？

現時已有很多舖出售各式DVD影碟。

一
夜
安
寢
，
並
不
是
人
人
皆
垂
手 

可
得
。
相
信
不
少
人
都
曾
嘗
試
過
徹
夜 

難
眠
的
滋
味
，
想
要
脫
離
失
眠
的
魔
掌 

嗎
？
現
在
爲
大
家
提
供
一
些
入
睡
「
貼 

士

」
吧
！

有
很
多
正
在
求
學
的
朋
友
，
功
課 

壓
力
沉
重
，
每
當
考
試
季
節
迫
近
時
，
 

更
要
常
常
「
開
夜
車
」
溫
習
課
本
，
因 

而
漸
漸
養
成
了
夜
睡
晏
起
的
習
慣
。
於 

是
早
上
沒
精
打
采
，
晩
上
卻
活
力
充 

沛

，
這
是
因
體
內
的
晝
夜
律
過
長
，
生 

理
時
鐘
比
正
常
時
間
晩
了
，
使
睡
意
遲 

遲
未
來
。

要

改

變

「
夜

貓

子

」
的
生
活
方 

式

，
可
嘗
試
「
光
線
治
療
法
」
，
它
的 

原
理
是
當
每
天
起
床
後
，
嘗
試
曬
太
陽 

或
用
強
光
照
射
，
以
此
方
法
整
理
生
理 

時
鐘
，
讓
它
「
提
早
運
作
」
，
到
了
晩 

上
,

你
便
可
以
在
適
當
的
時
候
入
睡
。
 

另
外,

有
很
多
人
也
認
爲
自
己
已 

經
睡
了
很
多
，
超
過
十
小
時
，
但
睡
醒 

後
依
然
感
到
很
累
。
其
實
睡
眠
時
間
因 

人
而
異
，
據
統
計
，
大
部
分
人
每
晩
平 

均
需
要
六
個
半
至
八
個
半
小
時
的
睡 

眠

，
但
有
些
人
只
需
要
五
個
半
小
時
便 

可

，
只
要
你
覺
得
睡
醒
後
能
回
復
精 

力

，
那
便
沒
有
問
題
。

不
過
例
如
患
有
睡
眠
窒
息
症
、
夢 

遊
等
特
殊
情
況
，
是
會
降
低
睡
眠
的
質 

素

。
因
爲
患
者
可
能
從
來
沒
有
進
入
熟 

睡
階
段
，
精
神
便
無
法
回
復
。
那
麼
可 

嘗
試
要
求
家
人
協
助
，
把
每
天
睡
眠
情 

況
記
錄
下
來
，
例
如
每
日
睡
了
多
久
、
 

有
沒
有
打
鼻
鼾
、
喘
氣

、
踢
腳
等
，
以

都
市
人
越
來
越
多
重
視
健
康
，
食 

維
他
命
丸
之
餘
又
食
補
品
，
「
進
補
」 

方
法
可
謂
多
元
化
。
其
實
這
種
「
有
補 

未
爲
先
」
的
態
度
正
確
嗎
？ 

現
代
都
市
人
的
進
補
方
法
比
較
喜 

歡
選
擇
服
食
健
康
食
品
，
主
要
在
其
服 

用
方
法
簡
單
，
而
且
較
科
學
化
，
旣
可 

預
防
疾
病
，
也
有
治
療
疾
病
的
功
效
； 

傳
統
的
一
輩
，
則
喜
歡
服
食
燉
品
，
認 

爲
對
身
體
有
固
本
培
元
之
效
。

就
進
補
這
個
課
題
，
中

、
西
醫
及 

健
康
食
品
業
者
都
有
不
同
見
解
。 

西
醫
鍾
醫
生
解
釋
，
健
康
食
品
在 

科
學
硏
究
上
未
能
證
明
有
治
療
作
用
，
 

而
市
面
上
更
有
部
份
健
康
食
品
帶
有
誇 

張
之
嫌
。
故
此
，
對
於
一
位
病
患
者
而 

言

，
服
食
額
外
的
維
他
命
丸(

例
如
維 

他
命A

或C
)

，
已
經
可
以
補
充
身 

體
內
大
部
份
養
份
。

對
中
醫
甚
有
硏
究
的
林
先
生
聲 

稱

，
其
實
人
在
三
十
歲
後
才
比
較
適
合 

進
補
，
而
市
面
上
的
一
些
健
康
食
品
，
 

如
花
粉
或
蜂
皇
漿
等
，
雖
有
補
身
之

有
助
了
解
睡
眠
不
寧
原
因
。

還
有
部
份
人
認
爲
自
己
平
日
上 

學
上
班
睡
得
很
少
，
一
到
放
假
便
來
一 

次

「
大
補
覺
」
，
即
一
睡
便
睡
了
十
多 

個
小
時
；
這
樣
會
造
成
一
個
惡
性
循 

環

，
無
論
假
日
與
否
，
也
應
能
維
持
同 

一
上
床
起
床
時
間
。

現
提
供
一
些
快
速
睡
眠
法
： 

♦
自
我
催
眠
，
例
如
「
數
綿
羊
」
：
數 

綿
羊
的
竅
門
不
在
於
數
多
少
隻
綿
羊
，
 

而
是
重
於
重
複
腦
海
中
景
象
使
腦
部
活 

動
減
漫
。

♦
提
高
體
溫
：
睡
前
二
小
時
浸
一
個
熱 

水
浴
，
或
渴
一
杯
溫
暖
的
飮
品
，
有
助 

入
睡
。

♦
芳
香
治
療
：
把
香
草
放
在
枕
頭
之 

下

，
有
安
撫
鎮
靜
神
經
的
作
用
。
 

♦
色
彩
療
法
，
可
放
一
盞
藍
色
燈
在
床 

邊
有
助
入
睡
。 

文
：
胡
慧
娴

用

，
但
由
於
每
個
人
的
體
質
不
同
，
故 

不
能
隨
便
服
用
。
另
外
市
面
上
的
健
康 

食
品
，
大
都
標
榜
功
效
卓
越
，
部
份
甚 

至
誇
大
其
功
效
，
所
以
他
認
爲
要
先
了 

解
自
己
的
身
體
狀
況
及
體
質
才
去
進 

補
,

以
達
至
最
佳
的
效
果
。

健
康
食
品
商
人
郭
先
生
認
爲
，
由 

於
現
在
環
境
污
染
問
題
越
來
越
嚴
重
，
 

影
響
了
食
品
所
含
的
營
養
價
値
，
所
以 

他
認
爲
人
應
該
服
用
健
康
食
品
，
以
補 

食
物
的
不
足
。
但
市
面
上
不
是
所
有
健 

康
食
品
都
有
進
補
之
效
，
就
以
他
出
售 

的
健
康
食
品
爲
例
，
由
於
是
適
合
不
同 

年
齡
人
士
服
用,

而
且
有
預
防
疾
病
的 

功
效
，
所
以
他
十
分
贊
成
人
去
服
用
。
 

究
竟
，
服
食
健
康
食
品
是
否
必
需 

的
？
到
底
什
麼
才
是
健
康
之
道
？ 

西
醫
與
中
醫
異
口
同
聲
表
示
，
只 

要
有
均
衡
的
飮
食
，
充
足
的
睡
眠
，
保 

持
心
境
開
朗
便
足
夠
了
，
不
用
額
外
服 

用
健
康
食
品
。
若
需
要
服
用
健
康
食
品 

的
話
，
應
該
先
聽
取
醫
生
的
意
見
。

文
：
葉
慧
敏
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